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劉校長、各位嘉賓、家長、老師、同學： 

早上好！很多謝劉校長邀請本人任結業禮主禮嘉賓，讓我有機會與各位談話。

我以下所講的內容，各位同學可能感到很吸引。我小學時，資質魯鈍。每次考試

的名次，幾乎是最後一位。自二年級開始，每次派成績表回家，母親都拿著籐條

教訓我。直至小五上學期遇到一位老師，她願意放學後陪我溫習功課，我的成績

才開始轉變。同學，是否有進步，是看你的堅持，而不是單看聰明。因此，無論

現在你是怎麼樣的成績，都不要氣餒。 

請各位首先要立志，我所謂的「志」，並不是將來的職業，這只是其中一部

份。「志」最少分三部份發展，第一是改善行為，第二是增廣見聞、尋求知識，

第三是貢獻社會。 

相信部份同學曾聽過希臘有一位很出名的哲學家，稱為蘇格拉底，他曾說，

人所以快樂幸福，就是提升了自己的道德水平，達至完整的人格。同學，試想想，

你有沒有負面行為，例如貪睡、懶惰、沈迷遊戲機，甚至說粗話，對別人沒禮貌

等，我們都需要改善。小學時，我要自己不說粗話，曾要求同學每聽我說一次，

就打我一下，提醒自己要改善。我也很懶散，為改變這習性，我要自己每天看書

兩小時。如此，就堅持了十數年。大一時，唸中文系，發覺自己能背誦的詩詞，

只得十數首。我就限令自己每天背誦一首詩、一首詞，一年的時間，我背誦了七

百多首詩詞。同學，努力實踐，達至自己的目標。試問能背誦七百餘首詩詞的學

生，中文水平不會太低吧！故此，肯努力，肯改善，必有回報。 

還有一事，就是我小學的老師，叫我 12月 31日於晚上 12時來臨時，想一

想，過去的一年，永永遠遠也不再出現。同學！不要浪費時間。那一次給我震撼

的感覺，是一生一世，直至現在每逢除夕，我都會問自己，是不是浪費了一年？ 

若果發覺自己日常待人接物，已有一定的禮貌和進退有據。這就要提升自己

的道德水平，孔聖堂的校訓是「孝悌忠信，禮義廉恥」。今日因時間關係，我不

能逐項解說，我只解釋「孝」。同學！父親恩難報，記在心裡。家母過身時，我

才感覺到這句說話的真切性。雖然今日報章報導了很多虐兒的案件，但這是很個

別的情況。我中學時，也和母親鬥嘴，甚至大學選科，也曾對罵。但留意，父母

只是想你選擇較容易賺錢的學系，生活有保障而已。到今日，我成熟了，才知道

母親的一番心意。我實在告訴你們，真正無私奉獻給你的，相信就只有你父母。

其他提升道德水平的行為，希望你們將來能自我發現。 

人，要對世界萬物產生好奇心，即，我想了解這是甚麼。我曾教我的學生，

離開銅鑼灣，跳出香港，奔向世界。我希望養成同學的閱讀習慣，培植他們的好

奇心，帶領他們認識世界。過去數年，我接觸德國、丹麥、美國、國內各省市，

替同學尋找交流機會。現在我校與多個國家學校有聯系，我的學生可到他國唸書

兩星期，還住在當地家庭。根據過去的經驗，參加過交流的同學，無論在待人接



物、自信心、自理能力各方面，都改善不少。同學！不要放下書本，不要做井底

之蛙，記得認識世界。 

做自己喜歡的工作，必然有成就。我曾經勸說過新任老師，若果你討厭班上

較頑皮的學生，甚至不願處理他們，那麼！成為老師，就變成你終生的負累。試

問，那有學校沒有頑皮的學生。對學生沒有愛，沒有寬恕心，很難理解老師的責

任。不要以金錢衡量職業的成就，要以影響多少人，對社會有多大貢獻作標準。

若果是你喜歡的工作，不管是管理階層，抑或是服務行列，也不管是科技或是藝

術，你必然得到滿足感，和有一定的成就。 

我總結今日與各位的談話。立志是提升自我道德，增廣所知所聞和對社會、

國家、世界有不同程度的貢獻。匆匆一語，希望各位能有所得著，謝謝。 

 

 

 

 


